

La olvidada historia de la "Pequeña Polonia" de México

destino, supremacía, peregrinaje, diáspora, destierro, manutención, presencia, chasquido solidaridad, condiciones, esperanza, agradecimiento, pertenencias, subsistencia, restricciones, alegría, bienvenida, reintegración



Así, con los versos de la tradicional "Canción mixteca", México recibió hace 77 años a cientos de polacos que huían de la Segunda Guerra Mundial y del horror en campos de trabajos forzados. En efecto, dejaban atrás el suelo donde habían nacido y, tras un doloroso _____, llegaban a un nuevo país del que poco o nada conocían, pero que los recibió con alegría y la esperanza de que aquel conflicto bélico pronto llegaría a su fin. Los años hasta acabar la guerra los pasaron como refugiados en una finca a las afueras de León. A aquel pedacito de su país creado en el corazón de México lo llamaban "la pequeña Polonia".

Muchos, sobre todo quienes llegaron siendo niños, aún recuerdan sus días en la hacienda de Santa Rosa como los mejores años de su vida. Pronto pasaron del *dziękuję* al "gracias" para reconocer esa segunda oportunidad que se les había presentado. Esta es la historia de la tan apasionante como poco conocida historia de _____ entre dos países, a priori tan distintos y a más de 10.000 km de distancia, contada por algunos de sus protagonistas.

Finales de la década de 1930. Polonia parece ser un país condenado a desaparecer: por el oeste son invadidos por el ejército nazi de Hitler, a lo que la Unión Soviética responde ocupando territorios polacos por el este. La población de Polonia queda atrapada por la pugna entre las dos potencias: los alemanes luchan por expandir lo que consideran su "_____ racial" y los soviéticos por extender los ideales del comunismo internacional.

Pero su suerte cambió cuando el gobierno soviético se incorporó al bando de los aliados con Gran Bretaña, Francia y Estados Unidos. Una de las condiciones de los ingleses fue que la URSS liberara a los ciudadanos polacos. Había entonces que decidir cuál sería su nuevo _____ mientras su país natal seguía soportando lo peor de la guerra.

Con 97 años, la polaca Frania Pater recuerda perfectamente cuando, el 1 de septiembre de 1939, los alemanes bombardearon la estación de tren cercana a su ciudad, Lwów (hoy parte de Ucrania).

A las 6:00 de la mañana del 10 de febrero de 1940, los rusos entraron a la casa de la familia de Pater. No les dieron más que media hora para recoger sus _____ de una vida y dejar todo atrás. Viajes en trineo y cuatro semanas en tren después llegaron a Krasnoyarsk, en Siberia. Como el resto de polacos, Pater fue sometida a jornadas extenuantes en condiciones infrahumanas en campos de trabajos forzados. Ella se encargaba de "sacar la goma de miles de árboles y ponerlas en barriles". "No había camas, dormíamos en tablas. Nos daban un kilo de pan por persona para mucho tiempo, así que comíamos puras hierbas. Trabajábamos desde la mañana hasta que oscurecía, yo no sabía ni qué día de la semana era", recuerda.

Dos años y medio después de aquello, los polacos fueron liberados y Pater pudo dejar Siberia junto a su madre. Su padre, en cambio, no soportó las _____ como tantos otros y falleció.

Una de las claves para que la URSS aceptara liberarlos fue la idea de Reino Unido de que sería efectiva y útil para la guerra la formación de un ejército polaco en territorio soviético. El primer ministro del gobierno polaco en el exilio, Wladislaw Sikorski, aceptó. Pero vistas sus pésimas condiciones físicas, la URSS aceptó reubicar a los polacos en un clima más favorable en 1942. Así, unas 40.000 personas entre soldados, mujeres y niños dejaron territorio ruso rumbo a Irán, que en ese momento apoyaba al bloque de los países aliados. Aunque muchos murieron en el camino, su llegada al puerto de Pahlevi los llenó de _____.

Pero su estancia en Teherán como refugiados tampoco se pudo prolongar mucho. El _____ continuó en busca de asilo y fueron trasladados a la ciudad india de Karachi (hoy parte de Pakistán).

Finalmente, seis países de África Oriental pertenecientes a la Mancomunidad Británica ofrecieron refugio a 20.000 personas. Ni EE.UU. ni Reino Unido les abrieron sus fronteras. Pero mucho más llamativo fue que México, un país en el otro lado del planeta y con fuertes _____ ante la inmigración en aquella época, se ofreciera también a recibirlos.

Los refugiados podrían vivir en México hasta que terminara la guerra. Su transporte y _____ sería posible gracias a un préstamo de Washington al gobierno polaco en el exilio y de organizaciones polacas en EE.UU. Pese a ser entonces una niña, a sus 83 años Grycuk aún conserva en la memoria un detalle del viaje rumbo a México a bordo del barco Hermitage, con más de 700 personas a bordo.

"A diario se moría mucha gente, me impresionaba ver los cadáveres amortajados y que aventaban (lanzaban) al mar. Ese _____ que hacían al caer al agua lo tengo tan presente que siempre lo recuerdo cuando estoy en una alberca (piscina) y oigo que alguien se lanza", recuerda.

Desde León, Grycuk cuenta con orgullo lo que recuerda de la _____ que le dio el país que acabaría siendo su hogar. "Fue maravilloso. En la estación había muchísima gente con flores, dulces para los niños, música y mariachis. Fue muy cálido, como son los mexicanos, muy cálidos".

En total, fueron 1.453 los refugiados polacos que encontraron en la hacienda de Santa Rosa, a 10 km de León, su nuevo hogar. Era "la pequeña Polonia".

Aquella finca, habitada en mayor parte por mujeres y niños (muchos huérfanos), funcionaba organizada como una pequeña población. Debían vivir en el espacio de la hacienda y tenían prohibido trabajar fuera, por lo que sus labores eran para su propia _____: plantación de hortalizas, granjas o talleres artesanales. Había clínica, capilla y mercado. Los adultos aprendían oficios y los niños estudiaban en la escuela siguiendo el sistema educativo polaco, ya que la intención era que regresaran a su país al acabar la guerra.

"Fueron años maravillosos. Como niña que era, para mí era todo _____. Vivía con mis abuelitos, no me faltaba de nada, tenía colegio, teníamos que comer... hasta funciones de teatro. Yo era muy feliz allí", recuerda Grycuk.

Según la historiadora Carreño, "los mexicanos estaban contentos con la _____ de los polacos. En todas las fiestas populares, les invitaban a que participaran en los desfiles con sus trajes típicos polacos. Fueron muy integrados a la sociedad de León". Pater recuerda como todos los días iban muchas personas para verlos desde detrás de las rejas de alambre. "Parecíamos un poco animales raros", ríe.

Cuando se anunció a los refugiados que tenían permiso para instalarse y trabajar fuera de la finca o mudarse, la mayoría eligió como nuevo destino EE.UU., especialmente la ciudad de Chicago, donde había gran presencia de _____ polaca. Muchos tenían la ilusión de volver a Polonia, aunque su país -entonces bajo dominio de la URSS, la misma que los había expulsado y llevado a campos de trabajos forzados- ya se parecía poco al que guardaban en sus recuerdos.

Los protagonistas de esta historia reconocieron siempre su profundo _____ a México por la acogida y la oportunidad que encontraron por empezar una nueva vida.

La antigua finca de Santa Rosa funciona actualmente como internado de _____ para grupos de jóvenes y adolescentes, testigo silencioso de aquel apasionante episodio de la historia del que ya solo los mayores en León se acuerdan. En Polonia tampoco es un episodio ampliamente conocido, si bien se hacen esfuerzos por hacer que esta muestra de amistad y solidaridad no se olvide con el tiempo.

<https://www.bbc.com/mundo/noticias-53522938>

Editado y realizado por Hugo Rivero García